

EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 22 de Enero de 1898

Redacción y Administración, Centre Federalista

ALIVIO Y CURACIÓN DE LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

Se obtiene por medio del Braguero regulador de CORTADA, especialista en aparatos de ortopedia.

17, Peso de la Paja, 17

Pascual  Perucho

DENTISTA DE LA REAL CASA
Subida Puente de piedra, 2, 2.º

Extracción rápida y sin dolor de dientes y muelas.
Tratamiento seguro y radical para enfermedades de la boca.
Especialidad en dientes y dentaduras artificiales.

PERFUMERIA GUANTES - NOVEDADES

Inmenso surtido de toda clase de adornos para Vestidos de Señora.—Cuellos, puños.—Corbatas.—Boquillas.—Calcetines.—Medias.—Lanas.—Nubes, etc., etc.

FEDERICO MARESMA
6, ABEURADORS, 6.—GERONA

LAS ELECCIONES

Se acercan las elecciones, y, según leemos en los periódicos, no dejan vivir á sol ni á sombra al señor Sagasta los merodeadores de distritos. Tal prohombre quiere tantos; tal otro tantos más, y no falta quien pretenda los de toda una provincia. Como que muchas provincias son ya feudo de determinados caciques.

A creer lo que la prensa dice, el Sr. Sagasta, aunque en secreto maldice á tan osados importunos pretendientes, les da oídos, y aun esperanzas y promesas. Tendremos, según se vé, lo de siempre: predeterminado por el omnipotente Gobierno el triunfo de los candidatos. No tardaremos, de seguro en leer que vendrán á las Cortes tantos liberales, tantos conservadores de la antigua cepa, tantos silvelistas, tantos húsares de Romero Robledo, tantos admiradores del gran tribuno, y tal vez, tal vez, dos ó tres docenas de republicanos.

Nosotros hemos protestado siempre contra ese sistemático falseamiento de las elecciones, que, á nuestro juicio, legítima y aun hace necesario el uso de la fuerza por los pueblos; ahora debemos protestar con mayor energía que nunca. Nunca ha sido tan indispensable como ahora conocer la genuina voluntad de la nación sobre las cuestiones pendientes, ya que de esas cuestiones puede para nosotros resultar la salvación ó la ruina.

Resuenan aún los últimos disparos de la insurrección filipina, acabada, no por la fuerza de las armas ni por honrosas transacciones, sino por la

indigna compra de los que la dirigían. Queda allí la levadura de la guerra, y fermentará á poco que se la amase con los odios que nuestras crueldades engendraron. Se hace preciso sosegar los inquietos ánimos con reformas que puedan aplacarlos y una política noble y generosa que eleve á la categoría de hombres á los que hasta aquí no han sido sino siervos.

En Cuba sigue la guerra. Ha servido hasta aquí la autonomía para aliento de los pacíficos, no para el desarme de los revoltosos. Continúan en armas los insurrectos y se presentan decididos á no deponerlas interín no logren su independencia. Las fuerzas todas de la nación allí consumimos. Llevamos perdidos más de 70.000 hombres y gastados más de 1.000 millones de pesetas. Mandamos ahora más soldados y más dinero, y no es fácil prever hasta donde habremos de llevar nuestros sacrificios si continúa la guerra.

Se necesita tomar grandes resoluciones, y para esto saber si la nación quiere que se las explique. Es hasta un crimen que hoy se trate, como siempre, de amañar las Cortes y no dejar libres á los electores para que escojan los candidatos que estén más acordes con sus pensamientos. Ni directa ni indirectamente debería hoy el Gobierno cohibir los comicios; ni directa ni indirectamente atender á la conservación del mando. No se trata hoy del interés de tal ó cual partido, sino del interés de la patria.

Fueron unas Cortes libremente elegidas las que el año 1783 resolvieron el problema colonial en Inglaterra; ellas las que decidieron que no se enviase á las colonias de la América del Norte un soldado ni una moneda más para sostener la guerra.

Comprendemos que ha de ser difícil para el Sr. Sagasta seguir el camino que le trazamos. Difícil es desprenderse de los hábitos que se adquirió, aun siendo malos, y más difícil cuando nos enflaquecen los muchos años y los achaques. En casos graves como el presente, deben, sin embargo, los que dirigen los destinos de un país, despertar antiguas energías, y, ya que no les sea posible, poner en otras manos las riendas. No es lícito sobreponer al interés de una nación el amor propio.

F. PÍ MARGALL.

MOVIMIENTO AUTONOMISTA

La autonomía de las regiones y de los municipios ha entrado ya en la conciencia pública; domina hoy el mundo político; admítanla hombres de todos los partidos y cuenta cada día nuevos adeptos en unos y otros pueblos de la Península.

Es tan racional, tan lógico, tan justo, tan elevado el principio contenido en la autonomía y por ella suspiran y en ella tienen puestas sus esperanzas todos los pueblos oprimidos de la tierra. Con ser, no obstante, tan lógica y tan ra-

cional mantienen muchos, aun, vacilaciones y dudas; otros, pocos, la combaten, alarmados, en nombre de una falsa democracia y de una ficticia unidad. ¿Y ignoran acaso, éstos, que la verdadera democracia se asienta sobre la base de la libertad, lo mismo de los pueblos que de los individuos y que la verdadera unidad se funda relacionando á los pueblos por la fraternidad y por la ley del amor y no por imposición de la fuerza?

Es inútil, de todos modos tal empeño en combatirla. Es el principio predominante del siglo y triunfará á pesar de los ataques que, con armas de buena y de mala ley, se le infieran, por todos lados, por sus sesudos adversarios. La ley del progreso se cumple; cada día la sancionan los hechos. Bajó para siempre la esclavitud del individuo, después de haber costado mucha sangre por desoírse la voz de la justicia. Caerá para siempre la esclavitud de los pueblos, después de derramarse mucha sangre, si tampoco se oyen sus justos quejidos y no se les libra pronto de sus pesadas cadenas, porque las romperá la primera revolución que ocurra, que llevará escrita la autonomía en sus banderas.

La autonomía está en la mente de los pueblos, por esto no siguen al que no la reconoce y al que la acepta se la exigen explícita, bien definida, nó, vaga, ni ambigua.

Afirmaciones concretas, la verdad que asusta al que la teme, es lo que quieren los pueblos, no dudas ni subterfugios.

Por esto sus simpatías son por el Federalismo y por el movimiento paralelo al nuestro, en Cataluña, sobre todo, (el Catalanismo). Está el pueblo catalán por los que quieren restaurar la antigua nacionalidad catalana, como el pueblo aragonés, el gallego y el de las demás regiones por los que se proponen restaurar las suyas.

Cunde, cunde en todas partes, el movimiento autonomista. En la ciudad y en la aldea, en el campo y en la montaña, se abre más ancho paso, cada día. Aumentan en número y valer sus propagadores, créanse nuevas entidades y toda una generación que avanza, estudiosa y entusiasta, se encargará mañana de llevar á la práctica lo que es y será siempre nuestro ideal.

Bendita sea si logra hacer reinar de un modo definitivo la libertad y con ella la paz de los pueblos.

UN AUTONOMISTA.

EN EL AYUNTAMIENTO

Con una más que regular concurrencia se celebró el miércoles último sesión de segunda convocatoria, asistiendo á ella diez y nueve Concejales, contando entre ellos el Alcalde-presidente, D. Antonio Boxa.

El crecido número de ediles asistentes al acto y la *claque* que iba congregándose, hacían presumir que la sesión *daría juego* y, en efecto, no se hizo éste esperar, pues, abierta que fué y dada lectura del acta de la anterior, al recabar el presidente la aprobación de la misma, estalló el primer chispazo.

El Sr. Ciurana manifestó que se había negado á suscribir una de las actas anteriores, porque no consignaba, *lo que habría sucedido si el*



presidente no hubiera levantado subrepticamente (?) la sesión y, á este propósito, invitó al señor Alcalde, á buscar una fórmula para solucionar el conflicto.

Firmóse, sin embargo, el acta, no sin antes formular una protesta los reverendos y *soi disan* piadosos, señores Pol y Salvat.

Quedaron aprobadas algunas cuentas de servicios municipales y se acordó no haber lugar á lo solicitado por los dependientes del Teatro, respecto á que se les abonara unos créditos que el empresario de dicho coliseo dejó de satisfacer.

Se declaró la rescisión, mediante ciertas condiciones, del contrato de arriendo de puestos públicos.

Acto seguido, el presidente ordenó la lectura de la interesante proposición en la que varios Concejales, proponen que el Ayuntamiento ofrezca una transacción á «La Aurora» en el pleito que ambas entidades sostienen, y leyéndose, por una equivocación que luego fué corregida, otro documento, el Sr. Ciurana protestó de que los derechos de los Concejales estuvieran preteridos á los de otras personas, extrañas á la Corporación.

Pero, como que no había tales carneros, se dió lectura, según hemos dicho, á la citada proposición y, en virtud de las prescripciones vigentes, el Presidente dispuso el pase á informe de la Comisión respectiva.

Y, aquí fué Troya.

Los Concejales que firmaban dicho documento, como *sugestionados por extrañas influencias*, pedían á voz en grito la discusión, y, por ende, la aprobación del mismo.

Y en este estado el presidente mandó leer la R. O. Circular de 16 de Octubre de 1894, en la que, de un modo terminante y con una claridad que alcanza á todas las inteligencias, se previene que las mociones y proposiciones deben ser dictaminadas, antes de discutirse y aprobarse.

Ni por esas, depusieron sus ardores ciertos ediles que, como los señores Salvat, Garriga y Ciurana, pretendían, nada menos, discutir la mencionada R. O.

El incidente rebasaba el límite á que deben contraerse los que pueden suscitarse en actos como el que se celebraba y el presidente, después de llamar al orden repetidas veces á los citados Concejales, levantó la sesión, con aplauso de la mayor parte del público que la presenciaba.

Con la precedente reseña, huelgan los comentarios á que da margen la actitud de los Concejales de oposición que, con un ex-alcalde á la cabeza, ofrecen un triste espectáculo en el ejercicio de las funciones del cargo que en elección popular alcanzaron y, fuerza es decirlo, se hacen indignos de la representación que ostentan.

En efecto; dejando á parte que la ambición más manifiesta, es causa de las que podríamos llamar *revueltas municipales* y que para producir las ha sido preciso la conjunción de unos elementos que por dignidad debían estar siempre muy distanciados, basta echar una ojeada á la situación por que atraviesa la ciudad para convencerse de nuestras afirmaciones; esto es, de la necesidad que existe de que el Ayuntamiento cumpla sus elevados fines y de que dichos Concejales emprendan otros derroteros.

Las inundaciones de estos días han hecho presa en los sitios más preciados de la ciudad, en nuestra hermosa Dehesa, y el desbordamiento de los ríos, ha puesto en grave peligro la seguridad en algunas calles.

Nadie ignora, pues, la urgente necesidad de arbitrar recursos para aliviar los males que nos afligen y hacer desaparecer la zozobra de los barrios amenazados y, al propio tiempo, procurar que la Dehesa, recobre la belleza que por dichos siniestros, ha perdido.

Pues bien, nada de eso parece que han advertido los que en estos momentos tienen grandes

obligaciones que cumplir y gastan su tiempo, su inteligencia y sus energías, en discusiones estériles y en una oposición á todas luces sistemática; todo lo cual ha de producir funestos resultados para Gerona que sucumbirá al peso de las desdichas y calamidades que la agobian.

Vendrán, á este paso, días luctuosos, vendrán los días de grandes y tremendas crisis y en vez de hallarnos preparados para hacer frente á tantos males, encontrarán nuestro Municipio deshecho y confundido en el más revuelto oleaje.

Pueden hacer lo que gusten esos despechados de la oposición pero á reserva de la responsabilidad que en su día puede exigirles la ciudad; á reserva de lo que en la Historia de la misma se consigne para aprobo y baldón de ambiciosos y vergüenza de ineptos, tengan en cuenta que el pueblo puede salir de su estoicismo, y al grito de ¡fuera!, lanzarse á no consentir que se pierda para siempre lo que tanto ama.

El buen nombre de la Corporación municipal y la salud de la ciudad exige de sus representantes, mucha serenidad de ánimo é imparcialidad de criterio en la resolución de los problemas á ellos confiada.

El vecindario en general y EL ECO DEL PUEBLO en primer término, aplaudirán sinceramente los que de dicho modo se conduzcan en beneficio de sus administrados.

LABERINTO.

Escaramuzas

Al Gobierno liberal, como perro flaco, todo se le vuelven pulgas; cuando pensaba ver implantadas en Puerto Rico sus reformas, falleció á poco de haber llegado allí y disponerse á implantarlas el general González Muñoz.

Todo, todo se conjura contra él.

Debe haber momentos en que esos prohombres reniegan de su suerte; de la suerte de haber alcanzado el turrón para ellos y para los amiguitos provincianos.

Porque, cuidado que es mucha pesadez para Sagasta, á su vejez y con sus achaques, tener que resolver tantos y tantos conflictos que á diario surgen en esta católica, apostólica y *formacha de gruyere hispana tierra*.

Apenas les debe restar tiempo para firmar y cobrar la nómina á esos *timoneros* sin brújula.

¡Cuántas veces renegarán de sus *convicciones monárquicas* viendo como se acerca el naufragio! Pero la *salud de la patria exige tanto sacrificio*.

¡La salud!

¡Qué sarcasmo!

Ya no son 5.000 los hombres que se mandan á Cuba para cubrir bajas (¿y á ellos, quien les cubrirá?) sino 7.186, por supuesto, de los que no tienen 1.500 pesetas para redimirse.

Tras estos irán otros y otros hasta que venga un aguacero como el de estos últimos días, es decir un poco más fuerte, y nos lleve á todos á freirnos en las calderas de *Pedro Botero*.

Por los muchos pecados que tenemos. Pecados mortales, de estos que ni con dinero se borran.

A pesar de no haberlo manifestado así, á los ricos, los representantes en la tierra del mártir del Gólgota.

De aquél que predicaba la humildad con el ejemplo.

Pero estos predicán... *conciencia y venden vinagre*.

Es su oficio.

A lo menos suprimieran el *cante*.

¿Y de Weyler... qué?

De Weyler poca cosa se sabe.

Unos dicen que va del brazo de Romero Ro-

bledo y otros aseguran que ingresará, así que haya una vacante... en la Fusión Republicana.

Pero nosotros nos resistimos á creerlo.

Porque la vacante existe.

La de Pepe Nakens, director de *El Motín*.

Pero nos dá en el corazón que todos conocen la marca y todos la rehusan.

Como las pesetas filipinas.

Ó los duros sevillanos.

No pierda, por eso, las esperanzas el general frustrado.

El partido carlista le dará buena acogida.

En él caben todos.

Allí no se pregunta de donde vienes, sino á donde vás.

Y con todo no van á ninguna parte.

Digo mal; irán al limbo.

El señor Silvela, en su discurso de Badajoz, después de haber llenado de flores á la Regente, dijo del Rey, niño de 11 años, que es la esperanza de la Nación porque *ama á su madre* y tiene una *grande alma* cuya bondad se refleja en sus infantiles ojos.

Esperanza es esta.

Pero á decir verdad, hay muchas, la mayoría de las criaturas españolas, y sobre todo las pobres, esas que sufren privaciones á causa del egoísmo de esta metalizada sociedad, que sus ojos que reflejan el cariño que á su madre profesan, al recordar las veces que les reparte un pedazo de pan, quedándose ella en ayunas.

Para estas ni una frase, ni un elogio, ni son esperanza ni.... Cristo que lo fundó.

¡Que cosas tiene el de la daga!

Todo este lenguaje lo ha empleado Silvela para acelerar el triunfo de su desmedida ambición.

En vano ha podido ocultarlo.

Es esperado en Cádiz, procedente de la Habana, el señor Canalejas.

Veremos las nuevas que de allende, nos traerá D. José.

Celebraríamos infinito que el señor Canalejas expusiera su criterio ante el país, sin embajes ni rodeos.

Ya ven los políticos que hasta ahora han estado metidos en el asunto que al engañar al pueblo con esperanzas que luego resultan fallidas se engañan á sí mismos.

Es hora ya de decir si la enfermedad tiene remedio ó si llegará la muerte.

Así proceden los *galenos* de cabecera con sus clientes.

Si no quieren perder el crédito y los clientes.

Continuar engañando á los españoles, respecto lo que á Cuba se refiere, es un crimen.

Diga, diga el ex-ministro liberal la verdad desnuda de lo que ha podido enterarse en el teatro de la guerra.

No importa que esta sea amarga.

Sacrificar por más tiempo á nuestra resignada juventud inutilmente, es acto más que injusto, inhumano.

Resignémonos, en caso de no hallar remedio, á perder la isla.

Basta ya de comedia.

Comedia que cuesta rios de oro y de sangre á esta debilitada España.

En caso de perder la isla de Cuba ¿á quienes señalaremos como culpables y cómplices?

¿A los republicanos?

No creo que también quieran echar el muerto á los republicanos, los monárquicos que durante el tiempo que han turnado en el poder han procedido de manera incalificable, mandando á Cuba empleados poco escrupulosos que, según malas lenguas, han ido á resarcir su fortuna perdida en el juego, y en bacanales.

Eso dicen malas lenguas... pero cá; no hay tales carneros.

Si Cuba se pierde es porque los cubanos son desagradecidos, salvajes, canallas, bandoleros piratas etc. etc.

¿No es verdad Weyler, Romero, Pidal?

¿No es cierto *patrioter* al 7 por 100?

El periódico carca de esta ciudad dice que nos hace poco favor el defender la gestión del Alcalde.

¿Pretende, acaso, que cantemos las alabanzas de su rey y señor, cuyas huestes, al defenderle, son cómplices de los más horrendos crímenes que en la historia se registran?

¿O gustaría diéramos bombos á sus correligionarios del Municipio que pretenden unos arreglos con cierta sociedad, para quedar, de paso, muy bien *arreglados*?

Para eso *El Norte* se pinta solo.

NOTICIAS

«El Centre Federalista» de esta ciudad se ha trasladado al primer piso del «Café de la Independencia» situado en la plaza del mismo nombre.

Hemos recibido varias cartas de correligionarios de diferentes puntos de la provincia, encareciéndonos la necesidad de que trabajemos para alcanzar la unión del partido federal.

Hoy leemos la de un estimado federal de San Feliu de Guixols, el cual nos suplica el mismo asunto.

Por lo que llevamos escrito en este semanario, comprenderán fácilmente nuestros correligionarios, que anhelamos, como el que más, la unión de los federales, pues apreciamos á todos por igual, lamentando esa desunión que perjudica notablemente al partido, privando la propaganda de nuestro programa, tan necesario de que se arraigue en la opinión, hoy más que nunca, ya que la patria se halla amargamente afligida por los muchos errores de los monárquicos que todo lo malean con sus desvergüenzas y su insensato proceder.

Digánnos el medio para unirnos todos los federales de la provincia, y estén seguros, segurísimos, que lo aceptaremos nosotros, pues estamos reñidos con esas cuestiones personales que privan al partido republicano federal de la cohesión necesaria para hacer frente á los enemigos del pueblo.

En otra ocasión hemos debido de consignar que no nos asustan las intimidaciones de nadie para hacernos torcer de camino.

Ya en el orden político, como en el de todos los asuntos de que se ocupa nuestra publicación, obramos con perfecta conciencia de los mismos y, de aquí, que nos hallemos siempre dispuestos á arrostrar las consecuencias que de ellos resulten; sin hacernos mella las bravatas de ciertos *valientes de alquiler* de que se valen algunos mangoneadores, que no pudiendo ocultar las vergüenzas que les descubrimos, apelan al socorrido medio de la amenaza, creídos de que así evitarán que les presentemos tal como son.

Y cuenta que se engañan esos *valientes*, pues, sus provocaciones nos animan, porque son una demostración de que damos en el clavo y, por lo tanto, y por más que les duela, seguiremos diciendo verdades, muchas verdades.

Hemos recibido el primer número de *La Voz del Pueblo*, periódico radical que se publica semanalmente en Barcelona.

Al darle nuestra cordial bienvenida, hacemos votos para que no le falten alientos en la tarea que se ha impuesto de derribar el actual régimen imperante á fin de asentar en sus ruinas el reinado de la libertad, igualdad y fraternidad, y, al establecer el cambio, le ofrecemos nuestro humilde concurso para la consecución de los hermosos ideales que viene á defender.

Aplaudimos, sin reservas, la noble generosidad del Alcalde, D. Antonio Boxa, dispo-

niendo con motivo de las últimas inundaciones el reparto de bonos de pan, tocino y arroz, entre las familias más necesitadas de esta ciudad.

Y son tanto más de alabar esos rasgos de humanidad por cuanto la actual sociedad, corrompida por nefasta influencia jesuítica, se distingue principalmente por la mezquindad de los poderosos que oprimen despiadadamente á los humildes, en la convicción de conservar mejor su infame poderío.

Actos como el realizado por el Sr. Boxa, dan en el rostro de esos miserables burgueses, cuya preferente satisfacción, consiste en absorber la sangre del infeliz obrero que trabajando mucho y enriqueciendo á los demás, se muere de hambre.

Y son también un contraste con el proceder de cierto propietario de esta ciudad que durante las últimas avenidas de los ríos dejó en grave peligro á unos infelices, por el afán de salvar la vida á unas caballerías.

Reciba, pues, el Sr. Boxa, nuestra calurosa felicitación y deseamos que su longanimidad halle muchos imitadores.

Hemos recibido el primer número de *El Estudiante*, semanario que publican varios jóvenes escolares de esta ciudad.

Nos complace en extremo, ver á la juventud gerundense, apartada del camino que hasta hoy seguía, improvisando *batallas* en los alrededores de la capital.

Desde las columnas del nuevo colega, podrán contribuir mucho al perfeccionamiento de la futura sociedad, ya que la de hoy, tal como está constituida, está alejada de la razón y de la justicia.

Deseámosle vida próspera.

Esta noche á las nueve tendrá lugar en el Teatro principal, el primer baile de máscara de la presente temporada.

Antes de empezar dicho baile la orquesta del maestro Sr. Vidal ejecutará una escogida serenata en la plaza de la Constitución.

La nueva sociedad «La Mascarita» á cuyo cargo corren los bailes que se celebrarán en nuestro coliseo, está dispuesta á todo género de sacrificios para conseguir grande animación en las citadas diversiones.

Nuestro antiguo amigo y correligionario, D. Gerardo Ballell y Prats, de Llagostera, ha sido nombrado corresponsal en aquella villa de EL ECO DEL PUEBLO.

El señor Ballell, había estado alejado de la patria, por asuntos comerciales, durante más de siete años.

Celebramos que al regresar á estas tierras conserve el mismo amor y la misma convicción á los ideales que con estoica virtud defiende nuestro venerable maestro D. Francisco Pi y Margall.

ÚLTIMA HORA

Gerona está de enhorabuena.

Acaban de recibirse telegramas de Barcelona, participando que aquella Audiencia territorial ha fallado á favor del Ayuntamiento el pleito que dicha Corporación sostenía con la Sociedad «La Aurora.»

Al felicitar calurosamente á todos los vecinos de esta ciudad por el feliz éxito del referido litigio, cuyo resultado ha de redundar eficazmente en el arreglo definitivo del alumbrado público por medio de la electricidad, lo hacemos muy cordialmente á nuestra primera autoridad local, D. Antonio Boxa, por su actividad y celo desplegados en asunto de tan vital interés, así como á las demás personas que han contribuido á la favorable resolución del mismo.

NUESTRO PROGRAMA

La enseñanza popular debe ser gratuita y obligatoria

La enseñanza es en el terreno de los principios y debe ser en la práctica una función social. Si el hombre tiene derecho á la seguridad y á la vida y para

estos fines se asocia, ¿cómo no ha de tener derecho á la instrucción en la medida necesaria, según los tiempos, á la dignidad propia y al desarrollo de la civilización, exigida por el estado de la industria, del comercio, de la agricultura y de las artes y exigido principalmente por la conveniencia, por lo que de dignidad y decoro que nos debemos los unos á los otros?

No es de tener en cuenta la opinión de los que niegan este servicio al Estado, en tanto que le atribuyen el de la religión, que es un sentimiento puramente individual; porque esta contradicción pone en evidencia su craso error. ¿Qué hay de esencial para la sociedad en una religión determinada? Cada raza, cada pueblo y aun cada individuo se forma y tiene, según su genio, el grado de su cultura y las mil diferentes condiciones que contribuyen á la infinita variedad humana, una idea particular de la divinidad; no puede afirmarse, por consiguiente, que ninguna forma religiosa ni ningún culto sean esenciales á la existencia y desarrollo de los pueblos. En cambio, la ciencia, la industria, el comercio y, en general, las artes, son tan necesarias á la vida de los pueblos, que éstos no pueden vivir sin ellas, constituyendo su importancia y fuerza en la concurrencia universal de la vida, en la lucha, si se quiere, por la existencia. Tienen deber de instruirse todos los hombres, no solo porque su instrucción es necesaria condición de su propio individual desarrollo, sino también porque es condición del desarrollo de los demás y por consiguiente deuda que todos tenemos con nuestros semejantes y principalmente con nuestros consocios y conciudadanos, deuda exigible. Si el crimen es un cáncer que corroe la vida de las sociedades y que éstas tienen derecho á curar y extirpar, este derecho es más principal respecto de la ignorancia, que es el error, causa precisamente del crimen.

No hay tiranía en el lecho de obligar á los padres á instruir á sus hijos hasta el grado aceptado como necesario en una determinada sociedad como no lo es obligarles á prestar los alimentos á los seres á que espontáneamente han dado vida. Deben instruirlos, debe obligarse á los padres á que lo hagan, ó á que, si no pueden ó no quieren hacerlo á su costa, los lleven á la escuela pública, por cuenta del Estado. La libertad de aprender es correlativa de la libertad de enseñar; pero no hay libertad para que los padres nieguen á sus hijos el minimum de instrucción necesario á la vida del hombre en la sociedad. Este minimum constituye los alimentos morales, los alimentos que se llaman del espíritu. ¿No pueden, no quieren prestarlos por sí mismos los padres? Para suplir esta insuficiencia de los padres, de los individuos está la sociedad y en su nombre el Estado.

Los padres pobres é ignorantes suelen ser los que además de no poder dar á su costa instrucción á sus hijos, descuidan el deber de enviarlos á la escuela pública con vanos pretextos que solo se explican por la ignorancia misma. Suelen enviarlos como para evitarse un estorbo; mas los retiran apenas pueden ocuparlos de alguna manera, es decir, á los diez ó doce años, cuando precisamente pueden aprender, cuando comienzan á desarrollarse las facultades intelectuales. Lo hacen de ordinario, para procurar con su trabajo algún real más á la familia y no ven los padres que ocupando así á los hijos los cuatro ó cinco años críticos para obtener un beneficio, sin el cual han pasado diez ó doce, no alivian realmente la miseria de la familia y además privan á ésta y privan á sus hijos, dejándolos en la ignorancia, de los mayores beneficios que luego podría producirles su instrucción.

Ocorre más en las grandes capitales. En estos centros en donde pobres y ricos pueden vivir como en un desierto, oculta su vida á los ojos de todos los que puedan censurarla, sin la dignidad que imponen las relaciones decentes y el respeto mútuo y sin más responsabilidad que la estrictamente legal, la que exigen los Códigos, hay padres desdichados que se sirven de sus hijos como de medio de explotación ó los abandonan á la holganza, á la miseria y al vicio, resultando no solo ignorantes, sino criminales. Suelen verse cosas realmente horribles en estos centros. Padres hay—y no pocos desgraciadamente—que al levantarse por la mañana dicen á sus hijos: «No vengas, si no me traes una peseta.» Si vuelven sin ella, los maltratan cruelmente; por lo cual los niños se entregan á la mendicidad, se acostumbran á vivir sin la dignidad que da el trabajo, en la vagancia; duermen en los paseos, en los umbrales de las puertas ó en los huecos ó cuevas que hallan en los terraplenes ó desmontes ó bien se amontonan en inmundas casas de dormir, mezclados los sexos; se adiestran en el hurto y el robo y adquieren espantosa precocidad en el vicio. Esta turba de pequeños criminales y de prostitutas que cansan en Madrid á los tribunales y á la policía, suele tener ese origen. ¿Qué han de hacer esos desgraciados, si no han aprendido ningún oficio y carecen de todo sentimiento de dignidad personal y aún de toda noción del derecho y del deber?

PABLO CORREA Y ZAFRILLA.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

**Taller de Torneria
DE JOSÉ FONTAN**

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR

ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOLCompañía de Seguros
contra incendios y sobre la vidaCapital social. 12.000.000 » pesetas.
Primas y reservas. . . 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientas mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

**AMÍS UNAL
FOTÓGRAFO**

Abeuradors 7.—Gerona.

L'UNIÓN

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 Francos
Reservas.	9.365,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
<i>Total de garantías.</i>	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15,559,869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º**ZAPATERIA LA ECONÓMICA**

DE

PEDRO LLOBERAS

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

El dueño de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

SOMBRERERÍA Y TRAJES PARA NIÑOS

DE

Francisco Sabater (hijo)

Ciudadanos, 5.—Gerona

MIGUEL BOIX

GUARNICIONERO

Calle del Progreso, núm. 11.—Gerona.

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS**Casa La Quima**SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

CAFÉ NOVEDADES

31-RAMBLA DE LA LIBERTAD-31

Gerona

**DENTÍFRICO****ROCA, AL SALOL**

Cura la fetidez del aliento, aromatiza la boca, fortifica las encías y evita las cáries y demás enfermedades de la misma.

El más higiénico y más poderoso antiséptico de la boca.

De venta, en casa de su autor, Farmacia del Doctor **ROCA** sucesor de **Ametller**.

Cort-Real, 4, Gerona.

Fábrica de Cerveza

DE LUIS MOTRITZ

ERNESTO PÉTRY

S. E. C. SUCESOR

CALLE CASANOVA, 2

BARCELONA

Medalla de Oro.—Barcelona 1888

Medalla de plata.—Paris 1889.

Pídase en todos los Cafés y Cervecerías.

Tienda de Comestibles

DE

Antonio Barguñá Boxa

Rambla de la Libertad, núm. 2

GERONA

Especialidad en conservas de todas clases.

Precios reducidísimos.

Agua ferruginosa

CARBÓNICA

DE LA FONT DE 'N LLIURE

Se espense en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

Nota.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

Disponible